

22¹¹ "Tous les fils qui naîtront aux Hébreux, jetez-les dans le Nil. Ne laissez vivre que les filles."

Messe du mardi 18 juillet 2023

Mardi de la 15e semaine du TO années impaires

→ Le chap 1 se termine par cet ordre terrible donné par Pharaon à son peuple....

→ Et la fin du chapitre mentionne (v12) que "plus on les accablait, plus ils se multipliaient et proliféraient, ce qui les fit détester" (pas de tous, puisqu'ils recevront des cadeaux au moment de leur départ)...

9¹¹ "Voici que le peuple des fils d'Israël est maintenant plus nombreux et plus puissant que nous."

10¹¹ Prenons donc les dispositions voulues pour l'empêcher de se multiplier. Car, s'il y avait une guerre, il se joindrait à nos ennemis, combattrait contre nous, et ensuite il sortirait du pays

→ Puis on a la froide analyse (400 ans après) du roi d'Egypte...

→ Le début du Livre de l'Exode dénombre la descendance de Jacob venue en Egypte y rejoindre Joseph à cause de la famine qui régnait alors au pays de Canaan : ils étaient 70

→ La liturgie du jour nous donne à méditer la 1^{ère} partie d'Exode 2 : 15 versets sur un Livre qui en contient 1 213, répartis sur 40 chapitres

Première Lecture (Ex 2,1-15a)

« Elle lui donna le nom de Moïse, en disant : "Je l'ai tiré des eaux."
Or vint le jour où Moïse, qui avait grandi, se rendit auprès de ses frères »

→ On sait ainsi que Moïse est issu de la tribu qu'on pourrait dire "sacerdotale"

1¹¹ Un homme de la tribu de Lévi avait épousé une femme de la même tribu.

→ Sans doute voit-elle la beauté de cet enfant...

2¹¹ Elle devint enceinte, et elle enfanta un fils.
Voyant qu'il était beau, elle le cacha durant trois mois.

→ ...comme un signe d'élection par le Seigneur.

3¹¹ Lorsqu'il lui fut impossible de le tenir caché plus longtemps, elle prit une corbeille de jonc, qu'elle enduisit de bitume et de goudron. Elle y plaça l'enfant, et déposa la corbeille au bord du Nil, au milieu des roseaux.

→ ...la suite du Livre de l'Exode...

4¹¹ La sœur de l'enfant se tenait à distance pour voir ce qui allait arriver.

→ Elle s'appelle Myriam...

→ ...nous le dit.

5¹¹ La fille de Pharaon descendit au fleuve pour s'y baigner, tandis que ses suivantes se promenaient sur la rive.

Elle aperçut la corbeille parmi les roseaux et envoya sa servante pour la prendre.

→ La fille du roi elle-même prise de pitié par ce bel enfant abandonné par sa mère au gré des flots... Vraiment confirmée, l'élection par le Seigneur !

6¹¹ Elle l'ouvrit et elle vit l'enfant. C'était un petit garçon, il pleurait. Elle en eut pitié et dit : « C'est un enfant des Hébreux. »

7¹¹ La sœur de l'enfant dit alors à la fille de Pharaon : « Veux-tu que j'aie te chercher, parmi les femmes des Hébreux, une nourrice qui, pour toi, nourrira l'enfant ? »

→ Et quelle audace fructueuse de Myriam !

8¹¹ La fille de Pharaon lui répondit : « Va. »
La jeune fille alla donc chercher la mère de l'enfant.

→ N'est-ce pas l'Esprit Saint qui l'a poussée à oser cette demande ?

9¹¹ La fille de Pharaon dit à celle-ci : « Emmène cet enfant et nourris-le pour moi. C'est moi qui te donnerai ton salaire. » Alors la femme emporta l'enfant et le nourrit.

10¹¹ Lorsque l'enfant eut grandi, elle le ramena à la fille de Pharaon qui le traita comme son propre fils ; elle lui donna le nom de Moïse, en disant : « Je l'ai tiré des eaux. »

→ Incroyable puissance du Seigneur, qui sut émouvoir d'amour pour Moïse la fille du roi qui avait donné cet ordre terrible à "tout son peuple"

11¹¹ Or vint le jour où Moïse, qui avait grandi, se rendit auprès de ses frères et les vit accablés de corvées. Il vit un Égyptien qui frappait un Hébreu, l'un de ses frères.

→ Son nom révèle à Moïse sa véritable identité : il n'est pas égyptien de sang royal...

22¹¹ "Tous les fils qui naîtront aux Hébreux, jetez-les dans le Nil. Ne laissez vivre que les filles !"
Exode 1

12¹¹ Regardant autour de lui et ne voyant personne, il frappa à mort l'Égyptien et l'enfouit dans le sable.

→ ...il est hébreu sauvé par l'eau et par le Seigneur de l'appel au meurtre généralisé !

13¹¹ Le lendemain, il sortit de nouveau : voici que deux Hébreux se battaient.

Il dit à l'agresseur : « Pourquoi frappes-tu ton compagnon ? »

14¹¹ L'homme lui répliqua : « Qui t'a institué chef et juge sur nous ? Veux-tu me tuer comme tu as tué l'Égyptien ? »
Moïse eut peur et se dit : « Pas de doute, la chose est connue. »

→ J'avoue être un peu choqué de la violence de Moïse à tuer froidement l'Égyptien qui frappait son frère de race...

15¹¹ Pharaon en fut informé et chercha à faire tuer Moïse. Celui-ci s'enfuit loin de Pharaon et habita au pays de Madiane.

→ ...mais la violence de tous ses frères nés après lui noyés dans le Nil n'est-elle pas une entrée en guerre totale contre son peuple ?

Parole du Seigneur.

→ Comment Moïse a-t-il pu aller si loin ?

→ Le Seigneur a dû l'aider !



→ On trouvera dans les encadrés bleus quelques-uns des versets omis par la liturgie.

→ La liturgie par ses habiles extraits (6 versets) nous donne un concentré de ce psaume long de 36 versets

Psaume Ps 68 (69), 3.14, 30-31, 33-34

R/ ^{cf33b} Cherchez Dieu, vous les humbles, et votre cœur vivra

^{2a} Sauve-moi, mon Dieu !

³ J'enfoncé dans la vase du gouffre,
rien qui me retienne ;
je descends dans l'abîme des eaux,
le flot m'engloutit.

^{4a} Je m'épuise à crier.

^{4c} Mes yeux se sont usés d'attendre mon Dieu.

→ Quel est ce "gouffre", quel est ce flot ?

→ N'est-ce pas le découragement ?

¹¹ Si je pleure et m'impose un jeûne, je reçois des insultes !

¹⁴ Et moi, je Te prie, Seigneur :
c'est l'heure de Ta grâce ;
dans Ton grand amour, Dieu,
réponds-moi, par Ta vérité sauve-moi.

→ Le "sauve-moi !" du tout début du psaume s'enrichit d'une louange ("c'est l'heure de Ta grâce ; dans Ton grand amour") et d'une demande élargie ("par Ta vérité").

→ Avant que dans les versets 23-26 et 28-29 le psalmiste dans sa colère demande à Dieu de punir ses bourreaux...

³⁰ Et moi, humilié, meurtri,
que Ton salut, Dieu, me redresse.

^{15b} Que j'échappe à ceux qui me haïssent, à l'abîme des eaux !

^{16a} Que les flots ne me submergent pas !

^{17a} Réponds-moi, Seigneur !

³¹ Et je louerai le Nom de Dieu par un cantique,
je vais Le magnifier, Lui rendre grâce.

^{18a} Ne cache pas Ton visage à Ton serviteur !

→ ...il multiplie ses demandes...

³³ Les pauvres L'ont vu, ils sont en fête :
« Vie et joie, à vous qui cherchez Dieu ! »

¹⁹ Sois proche de moi, rachète-moi,
paie ma rançon à l'ennemi.

→ ...jusqu'à Lui demander, dans Sa proximité avec le suppliant...

³⁴ Car le Seigneur écoute les humbles,
Il n'oublie pas les Siens emprisonnés.

→ ...à le "racheter" à l'ennemi, en payant la "rançon" nécessaire !

→ Ce concept s'éclaire à la lumière d'un contexte guerrier où une rançon permet de libérer des "prisonniers" faits par l'ennemi.

→ Ceci ne nous aide-t-il pas à comprendre la notion un peu difficile d'un Dieu "rédempteur" qui "rachète" Ses serviteurs ?

→ Reste bien sûr la difficulté d'imaginer ce que peut être une "rançon" quand le guerrier ennemi c'est le démon avec en face le Seigneur et Ses anges !

Acclamation (cf. Ps 94, 8a.7c)

Alléluia. Alléluia.

Aujourd'hui, ne fermez pas votre cœur,
mais écoutez la voix du Seigneur.

Alléluia.

→ Les 19 premiers versets donnaient à Jésus de dire du bien de Jean-Baptiste...

→ La liturgie du jour nous donne 5 des 30 versets du chapitre 11 de l'évangile selon St Mathieu

Évangile (Mt 11, 20-24)

« Au jour du Jugement, Tyr et Sidon et le pays de Sodome seront traités moins sévèrement que vous »

→ Les versets suivants nous donnent la louange de Jésus à Son Père à propos des "tout-petits"...

En ce temps-là,

→ ...puis par prendre sur nous Son joug, "facile à porter"

²⁰ Jésus se mit à faire des reproches aux villes où avaient eu lieu la plupart de Ses miracles, parce qu'elles ne s'étaient pas converties :

²¹ « Malheureuse es-tu, Corazine ! Malheureuse es-tu, Bethsaïde !

Car, si les miracles qui ont eu lieu chez vous avaient eu lieu à Tyr et à Sidon, ces villes, autrefois, se seraient converties sous le sac et la cendre.

²² Aussi, je vous le déclare : au jour du Jugement, Tyr et Sidon seront traitées moins sévèrement que vous

²³ Et toi, Capharnaüm, seras-tu donc élevée jusqu'au ciel ?

Non, tu descendras jusqu'au séjour des morts !

Car, si les miracles qui ont eu lieu chez toi avaient eu lieu à Sodome, cette ville serait encore là aujourd'hui.

²⁴ Aussi, je vous le déclare :

au jour du Jugement, le pays de Sodome sera traité moins sévèrement que toi

– Acclamons la Parole de Dieu.

→ L'enseignement de ce passage est donné par son 1^{er} verset : les miracles de Jésus ont pour objectif la conversion de ceux qui les vivent... et aussi de tous ceux qui sont témoins de cela !



Homélie de la messe de 9h à Souvigny

Père Pierre Marminat, curé de la paroisse et recteur du sanctuaire

Dans quelle ville allons-nous être mis, nous autres ? Ah, bien sûr, nous pensons bien-être du bon côté... Mais ces villes croyantes se disaient la même chose, elles qui avaient reçu Jésus ! Le souci, le voici : elles L'avaient accueilli comme d'égal à égal, sans reconnaître qu'Il est le Sauveur et que Ses miracles sont un appel à la conversion. Ils ont cru simplement mériter Ses miracles, en récompense de leur bonne conduite, de leur effort d'accueillir Jésus et Ses disciples sur leurs places et dans leurs maisons.

Avons-nous un vrai sentiment de contrition au début de la messe quand nous implorons la miséricorde du Seigneur sur nos péchés ? Sommes-nous sûrs de ne pas nous installer dans une confortable position de supériorité sur les autres en étant baptisés, catholiques et pratiquants ? En réalité, nous avons à rendre grâce encore et encore pour tous les dons que nous avons reçus, et pas seulement une fois par jour ! Et si nous ne voulons pas finir comme ces villes désignées ici par Jésus, prenons le temps, en plus de nos remerciements pour tous Ses bienfaits, de Le supplier pour Sa miséricorde envers tous nos manquements à l'Amour qu'Il a vécu et enseigné ! Car sans Lui pour nous sauver nous sommes perdus !

Commentaire Prions en Eglise

Sr Bénédicte de la Croix, cistercienne

Le doux guide

La vie de Moïse est tout entière placée sous le signe de l'Exode. Son existence débute au fil des eaux du Nil et se poursuit dans le désert pour échapper à une mort certaine. Après avoir expérimenté la violence de Pharaon, la confrontation à sa colère lui fait éprouver encore une fois dans sa chair la précarité de sa condition d'étranger. C'est un homme vulnérable que Dieu choisit pour guider Son peuple, un homme disposé à la miséricorde.

Commentaire Evangile au Quotidien

St Grégoire le grand (v540-604)

On trouve des hommes qui, pour être fermés à la vie intérieure, se trouvent abattus par les coups du dehors jusqu'au désespoir, ce qui fait dire au Psalmiste : « Ils ne résisteront pas dans les malheurs » (Ps 139,11), car seul est à même de résister aux malheurs extérieurs, celui qui demande toujours sa joie à son espérance intérieure.

Méditation de La Croix

Une sœur du carmel de Frileuse

La critique sévère de Jésus contre les villes du bord de la mer de Galilée rappelle le style des prophètes de l'ancienne alliance. Le refus des villes du lac arrache à Jésus une exclamation de souffrance et d'indignation, comme une lamentation devant un malheur qui aurait pu être évité. Chorazine et Bethsaïde sont comparées à Tyr et Sidon qui, malgré leur réputation de villes païennes, auraient, elles, su accueillir le message de Jésus. Ce refus, Jésus semble le ressentir dans tout Son être.

Pourquoi cette sévérité de Jésus ? Ce n'est pas pour Lui-même que Jésus réagit mais parce que ce peuple n'a pas su reconnaître la visite de Dieu. Il n'a pas su reconnaître que tous les signes accomplis pour guérir et pardonner étaient un appel à changer de vie. Jésus n'a pas été reconnu dans Sa mission, celle que le Père Lui a confiée. Les miracles de Jésus, ces actes de puissance et de bonté sont un appel à croire au Royaume, comme les hauts faits d'un Dieu qui, par son envoyé, transmet Sa miséricorde et Son amour. La grande souffrance de Jésus pendant sa vie terrestre fut l'endurcissement de Son peuple à qui Il avait consacré le meilleur de Lui-même. Que ce soit pour nous un appel à écouter Jésus nous parler du Père : Il nous invite à croire et à ouvrir notre cœur au message de Dieu. Entre Dieu et l'homme, il y a avant tout des relations de miséricorde.